

Cooperación regional en cuestiones de PI en el ámbito de la tecnología ecológica



La cooperación regional e internacional entre las Oficinas de PI puede contribuir a abordar las cuestiones de sostenibilidad a escala mundial. La cooperación regional para promover la innovación ecológica es ya una práctica habitual, como muestran los ejemplos que se mencionan a continuación. La cooperación internacional en cuestiones de PI en el ámbito de la tecnología ecológica suele contar, a través de WIPO GREEN, con la participación de la OMPI, cuyo papel varía en función del proyecto regional en cuestión. Además, algunos proyectos internacionales entrañan la colaboración entre las Oficinas de PI de países industrializados y en desarrollo, con el fin de acelerar la comercialización de tecnologías ecológicas.

Las hojas de ruta regionales en materia de tecnología ecológica contemplan objetivos compartidos por los países vecinos para lograr la transición ecológica en los próximos años. Aunque no todos los planes prevén expresamente medidas sobre PI, sí suelen contener medidas de financiación y coordinación de la I+D, incluidas consideraciones relativas a la PI.

Los países asiáticos se han unido para crear un programa regional de aceleración de la tramitación de solicitudes de patentes verdes. El programa agiliza la concesión de patentes que puedan contribuir al desarrollo de la infraestructura de la Industria 4.0. Las Oficinas de PI participantes se comprometen a una primera fase de tramitación de solo 6 meses. La iniciativa regional abarca, entre otros temas, la tecnología relacionada con el cambio climático, pero también incluye cuestiones como las soluciones para mejorar la sostenibilidad de la producción.

En América Latina, el Brasil está dialogando con otros países acerca de su programa nacional de priorización de tecnologías ecológicas, con el fin de compartir información basada en la experiencia brasileña y ayudar a elaborar los programas de otras Oficinas de PI. El programa agiliza la tramitación de patentes relacionadas con tecnologías respetuosas con el medio ambiente.

WIPO GREEN colabora con el Brasil, la Argentina, el Ecuador y Chile en proyectos ecológicos consistentes, por ejemplo, en estudios e iniciativas de establecimiento de contactos. WIPO GREEN desempeña el papel de asociado en esa actividad.

Asimismo, en América Latina, una Oficina de PI trabajó con otras oficinas similares de países europeos en proyectos de innovación ecológica, incluida la puesta en marcha de una oficina regional para la alianza contra el cambio climático, una iniciativa mundial establecida tras la COP26.

En Asia, una Oficina de PI colabora con sus socios para organizar simposios internacionales sobre PI y cuestiones ecológicas, con el fin de informar a la ciudadanía. Uno de esos encuentros se celebró en línea en 2021, y fue copatrocinado por la Oficina de PI y la asociación nacional de titulares de PI y retransmitido en cuatro idiomas, inglés, chino, coreano y japonés.

Efectos previstos

El aumento de las iniciativas ecológicas, con el fin de impulsar la innovación y las inversiones ecológicas, y la adopción de nuevas soluciones, compartiendo conocimientos especializados y experiencias y colaborando para mejorar el alcance y los efectos.

Beneficiarios

Los beneficiarios pueden ser, dependiendo de la iniciativa concreta, la ciudadanía, las Oficinas de PI asociadas, los innovadores o el personal de las Oficinas de PI.

Consideraciones sobre la aplicación

- Estas iniciativas pueden variar considerablemente en lo que respecta al costo y a los recursos necesarios. La variedad de programas posibles hace que cualquier Oficina de PI pueda llevar a cabo algún tipo de colaboración, en distinto grado, con otras Oficinas de PI o con otros asociados.
- Es necesario destinar recursos humanos al establecimiento de relaciones y a la creación y ejecución de programas de colaboración.
- Todas las Oficinas de PI y todos los Gobiernos se enfrentan a problemas de interés común, sobre todo en relación con la transición ecológica, que se está volviendo rápidamente una prioridad política en todo el mundo. En general, se puede conseguir más aunando recursos y conocimientos especializados con otras partes. Por consiguiente, es probable que la mayoría de las Oficinas de PI, si no todas, consideren oportuno establecer algún tipo de colaboración sobre innovación ecológica y cuestiones de PI.